

Saint-Denis, le 10 février 2020

# L'INSEE RÉALISE UNE ENQUÊTE SUR LES MUTATIONS DÉMOGRAPHIQUES

## ENQUÊTE MIGRATIONS, FAMILLE ET VIEILLISSEMENT À LA RÉUNION

### COLLECTE DE JANVIER 2020 À MARS 2021

Après une première édition en 2009-2010, l'Insee et l'Institut national d'études démographiques (Ined) réalisent **une nouvelle enquête Migrations, Famille et Vieillessement (MFV)**. Cette enquête de grande ampleur apportera un éclairage nouveau sur les évolutions démographiques et sociales intervenues ces dix dernières années dans les DOM .

La collecte est placée sous la responsabilité de l'Insee et réalisée par son réseau d'enquêteurs. Les données recueillies sont anonymisées et le secret statistique garanti.

#### Une enquête « Migrations, famille et vieillissement », pour quoi faire ?

Pour définir les politiques adaptées, les décideurs publics locaux et nationaux ont besoin d'information statistique sur ces sujets. Cette enquête vise donc à **mesurer les évolutions démographiques et appréhender leurs conséquences socioéconomiques**, en actualisant la précédente édition de 2010. Les migrations et le vieillissement sont des défis majeurs pour les DOM. En outre, la famille et ses changements pèsent sur les stratégies migratoires et déterminent les formes de solidarités intergénérationnelles. L'enquête aborde ainsi de nombreuses thématiques : trajectoires migratoires, ressources, mode de vie et état de santé des personnes âgées, diversité des formes d'union, proximité géographique des générations, pratiques culturelles et sociales, etc. En complément, l'enquête consacre une place importante à l'étude des discriminations.

En 2010... Un Réunionnais sur quatre n'a jamais quitté son département. Ils sont autant à être partis pour des séjours de plus de 6 mois, au motif du service militaire, pour poursuivre des études ou trouver un emploi. Lorsqu'ils reviennent, ils occupent généralement une position plus favorable sur le marché de l'emploi. Les maternités précoces sont fréquentes dans les DOM. À La Réunion, une femme de 20 à 30 ans sur quatre a été mère avant l'âge de 20 ans. Les familles monoparentales sont également nombreuses, mais les enfants réunionnais qui vivent toute leur enfance dans ce type de famille sont moins fréquents qu'aux Antilles- Guyane. Les solidarités intergénérationnelles, ou l'aide apportée par des proches, restent prégnantes à La Réunion. Les personnes âgées sont souvent aidées dans leur quotidien par leurs enfants. En revanche, l'aide financière régulière est très limitée. En cas de forte dépendance, l'aide des proches apparaît aussi beaucoup plus réduite. En cas de dépendance physique importante, la majorité des retraités de plus de 60 ans souhaiteraient rester chez eux en bénéficiant d'une aide à domicile.

#### Chacun est concerné

Afin que les résultats soient représentatifs de la population des DOM, environ **3 000 Réunionnais tirés au hasard parmi les 18 à 79 ans sont interrogés de janvier 2020 à mars 2021.**

Ceux-ci recevront une lettre-avis et un **enquêteur** prendra contact avec eux pour obtenir un rendez-vous. Il sera **muni d'une carte officielle et tenu au secret professionnel.**

#### Une enquête sensible encadrée par la loi

Certaines questions de l'enquête, relatives à la santé ou la religion, sont sensibles au sens de la loi « Informatique et Libertés » de 1978 modifiée suite au Règlement général sur la protection des données. Conformément à la loi, l'Insee et l'Ined ont sollicité et obtenu de la Commission nationale de l'informatique et des libertés une autorisation pour effectuer ce traitement de données sensibles. **Le secret statistique est garanti et les données recueillies sont anonymisées.**

Contact presse:  
0692 448 358 – [inseeoi-communication@insee.fr](mailto:inseeoi-communication@insee.fr)

